



BONHEUR NATIONAL BRUT ET BONNE GOUVERNANCE AU BHOUTAN

–

Phuntsho RAPTEN

Chef de la planification au Ministère du travail
et des ressources humaines du Bhoutan

Je vais poursuivre sur les propos de mon Ministre : quel est l'objectif ultime de tout être humain ?

S'il s'agit du bonheur, que font les gouvernements pour le promouvoir ?

Quand il s'agit du Bonheur National Brut, nous parlons de fournir les conditions nécessaires pour que nos citoyens vivent dans le bonheur. Et c'est vraiment la responsabilité de notre gouvernement que de fournir les conditions nécessaires à l'épanouissement de chacun. C'est la gouvernance qui permet au gouvernement de remplir cet objectif. Si la gouvernance n'incorpore pas la notion de bonheur, on ne pourra pas fournir les conditions nécessaires à l'épanouissement et au bonheur.

Dans le contexte du BNB, le but premier de la gouvernance est de minimiser la souffrance des citoyens et de promouvoir le bien-être et le bonheur.

Pour le Bhoutan, on peut scruter la gouvernance à travers quatre aspects :

- l'efficacité du gouvernement
- la démocratie des institutions
- la transparence
- la lutte contre la corruption à tous les niveaux.

Quand on parle de l'efficacité des systèmes de gouvernance, on parle déjà de la direction des gouvernements : vont-ils dans le bon sens ou dans le mauvais sens ? On parle aussi de la fourniture des services : est-elle satisfaisante ? On parle également de **l'accès à la démocratie pour tout un chacun**.

Et bien sûr, quand on parle d'une culture démocratique, elle va différer d'un pays à l'autre en fonction de la trame de fond culturelle.

Au Bhoutan, on parle de la participation dans la démocratie, de la qualité des élections, de la liberté d'expression, de la liberté de la presse. Donc de la culture démocratique dans tous ses aspects.

Un autre aspect réside dans **la confiance que l'on peut avoir dans nos institutions et dans nos dirigeants**. La notion de confiance s'entend donc à tous les niveaux : dans le système démocratique, dans le système judiciaire, dans le droit, dans le gouvernement et dans les leaders politiques.

Quand on voit les problèmes du monde actuel, on se rend compte qu'ils sont nés d'une méfiance vis-à-vis des décideurs politiques et des institutions.

Quand on parle de nos dirigeants, ils doivent posséder trois qualités :

- La connaissance
- L'amour et la compassion
- Le pouvoir et la sagesse.

Il est essentiel que les leaders politiques possèdent ces trois qualités pour qu'ils puissent avoir un point de vue global sur ce qui doit être fait.

Je laisse désormais place aux questions.